

# Educación municipal de Talca: donde nacen los talentos de la ciudad

En el debate educativo chileno, la pugna permanente entre la educación pública y la privada ha estado marcada, durante años, por la comparación de resultados académicos, mediciones estandarizadas y rankings. Esta lógica ha influido en la decisión de muchas familias, que tienden a preferir instituciones pagadas en la búsqueda de mejores indicadores de rendimiento para sus hijos e hijas. Sin embargo, esta mirada, aunque comprensible, resulta incompleta si se analiza la educación solo desde los números.

La educación pública municipal cumple un rol mucho más amplio que la sola transmisión de contenidos. En sus aulas se construyen experiencias formativas integrales, donde niños, niñas y jóvenes no solo aprenden matemáticas o lenguaje, sino que también desarrollan habilidades sociales, artísticas, deportivas, científicas y cívicas, fundamentales para su crecimiento personal y su futura vida en sociedad. La escuela pública es, muchas veces, el primer espacio donde se descubren vocaciones, talentos y capacidades que van más allá del rendimiento académico tradicional.

En este periodo del año, cuando muchas familias se encuentran en la búsqueda de cupos escolares, es importante relevar que los establecimientos educacionales municipales representan una alternativa real, diversa y de calidad. Cada comunidad educativa ofrece espacios para la estimulación de talentos, talleres, actividades extracurriculares y proyectos que permiten a los estudiantes desarrollarse en los ámbitos que más los motivan, respetando sus intereses y ritmos de aprendizaje. Más allá de la discusión entre lo público y lo privado, la educación municipal sigue siendo un pilar clave para la formación de ciudadanos integros, creativos y comprometidos con su entorno.

## Talento desde las aulas

Leonor Pérez González tiene nueve años y una voz que no pide permiso. Cuando subió al escenario del Festival de la Voz Inter Escuelas de Talca, no lo hizo como quien busca aplausos, sino como quien cuenta algo importante. Estudiante de tercero básico de la Escuela José Manuel Balmaceda, Leonor cantó con una seguridad poco común para su edad, con una emoción que se notaba en cada pausa y en cada



Josué Rojas Sobarzo. Complejo Educativo Javiera Carrera.

nota sostenida. El jurado lo entendió rápido: primer lugar comunal. Pero más allá del premio, lo que quedó fue la certeza de que ese talento se ha ido formando con cuidado, en un entorno que le permitió confiar en su voz y atreverse a usarla.

En esa misma escuela, Maite Amigo Gallegos entrena desde pequeña un arte que exige disciplina y constancia: el patinaje artístico. Cada giro y cada salto, forma parte de un proceso largo y silencioso. Maite no solo ha representado a Talca y a Chile en competencias nacionales; lo ha hecho también a nivel internacional, alcanzando un quinto lugar en Brasil entre decenas de competidoras. Su historia es la de una estudiante que crece con su deporte, sostenida por una comunidad escolar que entiende que el talento necesita tiempo, acompañamiento y rigor para florecer.

## El arte también tiene cabida

Hay talentos que nacen con lápiz y papel. En la Escuela Aurora de Chile, Santiago Uribe Ibáñez encuentra en el dibujo una forma de mirar y reinterpretar su entorno. Su reconocimiento regional no es solo una distinción artística: es la confirmación de que la creatividad también se cultiva cuando hay espacio, estímulo y docentes atentos a descubrir aquello que muchas veces se expresa en silencio.

El cuerpo como lenguaje es la especialidad de Fiorella Heredia Jaramillo. Su danza no solo se mueve: cuenta historias. En la competencia

All Dance Chile, Fiorella destacó en danza patagónica y en cueca, obteniendo primeros y segundos lugares a nivel nacional. Gracias a ese trabajo, viajará a Panamá y Brasil en 2026 para representar a Chile en escenarios internacionales. Una estudiante municipal llevando la cultura chilena al mundo, con técnica, identidad y orgullo.

El cine, la ilustración, el manga, el audiovisual, el deporte de alto rendimiento: todos encuentran espacio. Desde el Taller de Cine del Liceo Industrial Superior hasta las estudiantes del Liceo Abate Molina premiadas por la Embajada de Japón, las historias se repiten con distintos lenguajes, pero con una misma raíz: la educación municipal de Talca como plataforma real de oportunidades.

## Destacados en el ámbito deportivo

El agua es el territorio de Sara Letelier Bravo. En la piscina, la estudiante de sexto básico se mueve con una mezcla de concentración y coraje. Clasificar a una final nacional de natación en la Copa Soprole no es un accidente ni una casualidad: es el resultado de entrenamientos constantes, de madrugadas exigentes y de un entorno que respalda. En Santiago, Sara compitió representando a la Región del Maule y logró ubicarse entre las mejores del país en los estilos pecho y mariposa, mejorando incluso sus propias marcas anteriores. La educación municipal también enseña a superarse a uno mismo.

El movimiento, en cambio, es el lenguaje de Martín Norambuena Dorador. El taekwondo le enseñó a medir fuerzas, a respetar reglas, a perseverar. Competir a nivel nacional, representando a su escuela y a Talca, es parte de un camino que combina formación académica y desarrollo deportivo, sin que uno reste al otro.

En el Complejo Educativo Javiera Carrera, el atletismo se vive desde edades tempranas. Josué Rojas Sobarzo, con sus dos mil metros planos, y María Trinidad Fuentealba Trullenque, con su velocidad en los cien metros, muestran que la educación municipal también forma carácter desde el deporte. Lo mismo ocurre con los equipos de futsal, donde el logro es colectivo y enseña que nadie llega solo a la meta.

## Aporte desde la ciencia

La ciencia también encuentra su espacio. En la Escuela Viña Purísima, un grupo de estudiantes viajó hasta el Observatorio Astronómico El Tololo. Para muchos, fue la primera vez mirando el cielo desde un lugar donde se estudia el universo. No fue un paseo: fue una experiencia formativa que despertó preguntas, curiosidad y vocaciones futuras.

Lo mismo sucede con Isidora Gómez González, estudiante de la Escuela Carlos Salinas Lagos, quien representará a Chile en las Olimpiadas Internacionales de Matemática tras imponerse en una competencia que reunió a más de setecientos escolares. Creatividad, rigor y pensamiento lógico puestos al servicio del aprendizaje.

En la enseñanza media, los talentos se afinan. En el Liceo Bicentenario de Cultura y Difusión Artística, Tomás Bravo González y Javiera Díaz Lara desarrollaron un proyecto que une inteligencia artificial y biodiversidad antártica, obteniendo reconocimiento nacional en la Feria Antártica Escolar. Ciencia, tecnología y compromiso ambiental naciendo en un establecimiento municipal, guiados por docentes que entienden que educar también es investigar y crear.

Aquí no hay épica forzada ni discursos grandilocuentes. Hay trabajo cotidiano, recursos bien utilizados, docentes comprometidos, familias presentes y estudiantes que creen en sí mismos porque alguien creyó primero en ellos. En Talca, los talentos no aparecen por azar: se forman, se acompañan y se cuidan. Y nacen, una y otra vez, en las aulas de la educación municipal. ●